

Considérant que le Gouvernement n'a pas pu prévenir la crise; que, depuis 10 jours, le pouvoir public n'a pu exercer que des mesures de police...

Le projet de résolution de M. Clémenceau est adopté par 254 voix contre 84. MM. Maury et Lockroy retirent leurs propositions...

DEPÊCHES DE LA NUIT

INTÉRIEUR

Mort de M. Rouher. Paris, 2 février. Nous avons reçu à 10 heures du soir la dépêche suivante: «M. Rouher est mort aujourd'hui après-midi d'une attaque d'apoplexie...»

Candidatures honorifiques

Le Moniteur universel annonce que l'on se dispute déjà le siège de sénateur inamovible laissé vacant par la mort de M. Gasthier de Ramilly...

Le ministère

On se préoccupe dans les cercles politiques de la situation faite au ministère par le double échec du gouvernement. On y voit que la dissolution sera prochainement complète...

L'emprunt

Le décret relatif à l'emprunt paraîtra aujourd'hui au Journal officiel. Il sera émis 940,000 titres de 15 francs de rente au taux de 76 francs...

Mauvaise journée pour le ministère

L'issue du débat sur la crise économique, complètement imprévue, était, à la sortie très commentée. Elle a produit une vive impression...

Discours de Mgr Freppel

Mgr Freppel dit qu'il ne pouvait garder le silence dans une question qui intéresse la classe des travailleurs. Beaucoup de solutions ont été proposées...

La participation aux bénéfices est excellente

On a pu se faire une idée de la participation aux bénéfices est excellente, mais il faut au patron, pour la mettre en pratique le sentiment de la justice...

L'interdit personnel est-il, comme on l'a dit, le seul mobile du travail?

Non, la justice et le dévouement doivent se joindre à l'intérêt personnel et empêcher de dégénérer en égoïsme...

Le ministre a admis le principe de la laïcisation absolue

Le conseil municipal de Marseille. Marseille, 2 février. Le conseil municipal a ouvert dans la soirée sa session ordinaire...

Préméditation sur bateau

Le cadavre de Constance Schelle, partie le 13 janvier pour faire une promenade en bateau sur l'Érdre avec son fiancé n'avait pas reparu depuis cette date...

EXTERIEUR

La France et le Vatican. Sous le titre «Nouvelles de Rome», la Défense, organe du Vatican, publie la dépêche suivante: Rome, 1er février 7 h. matin.

L'art de la guerre. L'art de la guerre, est une œuvre d'imagination. Jamais il n'y a eu entre le Saint-Siège et M. le comte de Paris les moindres négociations au sujet du rétablissement de la monarchie...

Le rapport entre Léon XIII et le prince se sont bornés à ceci: «La mort de M. le comte de Chambord, M. le comte de Paris écrit au saint-père, comme il l'a écrit ensuite aux autres souverains, pour notifier la mort du chef de la maison de France...»

Le pape, en réponse à cette lettre, fit parvenir à M. le comte de Paris les condoléances. M. le comte de Paris s'est borné ensuite à remercier le pape de ces condoléances, par une lettre qu'il a remise au saint-père, un cardinal.

Il n'est pas vrai que le pape ait annoncé un modifié ensuite son attitude vis-à-vis du gouvernement actuel de la France. Ce qui est vrai, c'est que le gouvernement républicain a designé au Saint-Siège, en ces derniers temps, des personnes de défiance, mais les décisions sont toujours pendantes.

Egypte et Soudan

Le D. H. News a reçu du Trinitat, au Soudan, un avis disant que le général Baker a adressé aux assésés une proclamation promettant l'amnistie à ceux qui se soumettront.

Une découverte

La New-North-Staffordshire Coal and Iron Company a suspendu ses paiements; le passif dépasse cent mille livres sterling.

Nouvelles de Rome

Rome, 1er février. Les bruits relatifs au voyage du roi à Berlin, sont toujours prématurés. On assure que le Pape adressera aux nonnes une protestation contre l'arrêt de la Cour de cassation qui admet la conversion des biens immobiliers de la Propagande.

L'Internationale à Rome

Rome, 2 février. Le tribunal correctionnel a condamné aujourd'hui huit internationalistes, pour association criminelle, à des peines variant de trois à quatre ans de prison et de 50 à 100 francs d'amende.

Collision en mer

Constantinople, 2 février. Vers 9 heures du soir, a eu lieu avant-hier près Mételin, une collision entre le Donau et le Crescent. Le Donau fit des signaux répétés mais le steamer anglais n'ayant pas voulu traverser, ne put malgré les plus grands efforts éviter le choc.

Mort de M. Rouher

Paris, 3 février. M. Rouher est mort ce matin à 9 heures. Déjà Mme Rouher avait reçu hier de l'Impératrice Eugénie, un télégramme de condoléances.

Les droits sur les vins et les alcools

Paris, 3 février. Plusieurs députés ont rédigé une proposition soumettant au droit simple de consommation d'entre ou d'octroi les vins supérieurs à 12 degrés, en maintenant le double droit pour la quantité d'alcool entre 15 et 25 degrés.

Le Conseil municipal de Paris

Paris, 3 février. Le conseil municipal de Paris a ouvert sa session. Les partisans de l'autonomie communale ont encore triomphé. L'ancien bureau a été réélu, malgré la vive opposition du groupe opportuniste...

La question des chiffonniers

Paris, 3 février. A la séance de demain lundi, viendra la question des chiffonniers. Les révolutionnaires en Andalousie. Madrid, 3 février. Le gouvernement espagnol évalue à 39,000 le nombre des félicités révolutionnaires en Andalousie.

Les anglais en Egypte

Paris, 3 février. L'arsenal de Wolwich travaille activement. 1,000 artilleurs anglais partent pour l'Egypte.

CHRONIQUE LOCALE

ROUBAIX. Avis aux électeurs. — On procède en ce moment à la révision des listes électorales. Les électeurs, qui ne veulent pas risquer d'être momentanément privés de leur droit, doivent s'assurer, avant le 4 février, de leur inscription ou de leur maintien sur ces listes.

Les élections insalubres. — Dans une récente séance du Conseil municipal, la commission des logements insalubres a déposé son rapport sur ses travaux pendant les années 1892 et 1893. En 1893, deux maisons seulement ont été déclarées inhabitables et ont été l'objet d'une interdiction. En 1892, il y en a eu 7. De nombreux rapports ont été rédigés sur les améliorations à apporter à certaines habitations.

Il y a trois condamnations pour refus de se conformer aux prescriptions de ce rapport, et sept recours devant le conseil de préfecture. La commission a adressé une pétition à M. le Maire, pour lui demander de donner un auxiliaire à l'inspecteur. On sait que dans sa dernière séance le Conseil municipal a complété la commission.

Nécrologie. — M. Denis, commissaire de police du 1er arrondissement, est mort samedi soir. Société industrielle du Nord de la France. — Nous extrayons du rapport de M. Emile Bigo, président de la Société industrielle, le passage suivant qui motive la récompense accordée à M. Jules Ryo, pour ses doublements: «Le retordage des fils de laine et de coton a pris depuis quinze ans une importance considérable. Ses produits s'appliquent à une infinité d'articles spéciaux qui demandent à être très bien tordus et fabriqués dans les conditions les plus économiques...»

Les journaux anglais ont annoncé la mort de M. le chanoine Tournai, du diocèse d'Arras, ancien professeur à Dohem et membre de cette société de St-Bertin qui, par son collège de Marcy, a donné à l'arrondissement de Lille et au-delà tant de vrais chrétiens. M. Tournai était depuis plus de quarante ans chapelain de la chapelle française de l'Assommoir, située dans King Street, Port-au-Square à Londres.

Cette chapelle avait été fondée à Londres, sur plusieurs jours de la Révolution par un prêtre émigré, et depuis cette époque elle n'a cessé de servir aux besoins spirituels de tous les Français que les vicissitudes de la politique, leurs malheurs ou leurs affaires ont amenés dans la capitale de l'Angleterre.

M. l'abbé Mailly, vicaire et chapelain de M. l'abbé Leprieux, propriétaire de la chapelle de King-Street, avait appelé à Londres M. Tournai pour y être son coopérateur. Il ne pouvait faire un choix plus heureux. M. l'abbé Tournai ne tarda pas à conquérir l'affection et le respect de tous ceux parmi lesquels il était appelé à vivre, et se plaisait dans nos «frères séparés» (ainsi qu'il se plaisait dans nos «frères réunis» à nommer les protestants) versant le pain français à l'égal des catholiques. Plus que tout autre membre du sacerdoce, il fut appelé à exercer son ministère parmi des gens de toute condition, tantôt parmi des princes du sang royal, tantôt parmi des pauvres.

La révolution de 1848 poussa la famille d'Orléans sur les rivages de l'Angleterre: le comte de Paris, son frère et ses cousins firent leur première communion dans la chapelle de King Street. Plus tard, ce fut au tour des Bonaparte de venir en exil. Un jour d'avril 1860, l'abbé Tournai reçut la visite d'un jeune homme qui lui dit devoir partir pour un long voyage, auquel il n'était pas sûr de revenir, et qu'il désirait auparavant mettre ordre à ses consciences. Le prêtre entendit la confession d'un jeune homme, qu'il ne connaissait point, lui sera la main en lui adressant une parole affectueuse, et le suivit du regard quand il alla s'agenouiller dans la chapelle. Le jeune homme resta longtemps en prière devant un tableau représentant la mise au tombeau de Notre-Seigneur. Ce ne fut que quelques jours plus tard que M. Tournai apprit qu'il avait entendu la confession du prince impérial parvenu au Zélandouland.

ACCIDENTS. — A une heure de l'après-midi, un accident de voiture interrompit la circulation des cars, rue Nationale, pendant près d'une heure. On avait cru à une grave affaire; c'était simplement une voiture de taxi qui s'était déversée. Aucun accident de personne.

Hier matin, samedi, à 7 heures, un vieillard de 64 ans, nommé Desiré Martin, est tombé accidentellement place de la Gare et s'est fracturé la jambe droite. Il a été conduit à l'hôpital Saint-Sauveur.

HEUR ET MALHEUR. — Un commissionnaire de Lille, le sieur Longueville, avait pris un billet de la loterie d'Amsterdam portant le n° 13,215. Le lendemain du tirage, il parcourut la liste avec anxiété et tout joyeux aperçut le 13,215 dans la liste des lots d'une valeur de 50 fr. Il chargea un charporteur de la rue Nationale de faire venir l'objet gagné. Hier, le colis arrivait à Lille et une somme de 14 fr. était réclamée pour le port. On ouvre la caisse, mais déception! la caisse contient deux poignées, très belles, il est vrai, mais dont la valeur ne dépasse pas le prix du transport.

Les députés du Nord

Un de nos correspondants parisiens nous télégraphie: Paris, 2 février. «Je vous ai fait part, il y a quelques jours, de l'arbitraire montré par les représentants républicains du Nord, qui ont cru devoir éliminer leurs collègues conservateurs des réunions dans laquelle on devait examiner les questions intéressant les départements de la région du Nord.

«Je me suis entretenu avec les honorables députés ainsi écartés. «Tous se sont dits fort désappointés de la mesure et regrettaient de ne pouvoir apporter le contingent de leurs aptitudes et connaissances dans les questions qui vont être soulevées. «Quelques-uns d'entre eux ont entendu parler d'une convocation qui leur serait adressée pour assister la délégation, qui doit se rendre auprès du ministre des travaux publics.

«Bien entendu, cette invitation sera déclinée et M. Plichon sera, croyons-nous, le porte-parole de ses collègues, pour protester contre leur exclusion des réunions précédentes et demander à ce qu'une séance, où pourront se rendre tous les représentants, soit tenue avant que la démarche chez M. Raynal soit faite.

«Dans cette réunion, on examinera les termes exacts dans lesquels la délégation devra présenter ses desiderata.

CHRONIQUE RELIGIEUSE

M. Ducloux, vicaire de la Motte-au-Bois, est nommé curé de cette paroisse. M. Thibaut, vicaire à Steenwerck, est transféré à Bergues.

Funérailles de Tournai

Le 2 février. — Louis Vandendriessche, à la Croix-Bois, — Jules Lafèvre, au Hainaut. — Marcel Desobry, rue de Valenciennes, — Emile Castel, rue de Valenciennes, — Léon Desobry, rue de Valenciennes, — Gustave Thion, — Marcelino Castel, rue de Valenciennes, — Léon Lap, rue de Valenciennes, — Jules Pattay, rue de Valenciennes, — Marie Desobry, rue de Valenciennes.

«Blessé du 2 février. — Louis Dufournet, 2 ans 2 mois, rue de Valenciennes. — Julien Desobry, 9 mois, à la Croix-Bois. — Germain Walther, 11 mois, rue de Valenciennes. — Fernand Desobry, 7 ans, sans profession, Hospice Général.

«MARIAGES du 2 février. — Henri Ghermyck, 25 ans, bouvier et Zoé Cateau, 21 ans, repasseuse. — Jean Baptiste Ghermyck, 20 ans, tisserand et Steenwerck, 20 ans, cabaretier. — Louis Dubois, 24 ans, sans profession et Marie Desobry, 22 ans, sans profession.

CONVOIS FUNEBRES ET OBITS

Les amis et connaissances de la famille NOYELLE DÉRENGAUCOURT, qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part du décès de Monsieur Henri-Joseph DÉRENGAUCOURT, décédé subitement à Roubaix, le 21 janvier 1894, dans sa 55e année, sont priés de passer le présent avis comme un avis de convoi, qui sera célébré le dimanche 4 février à 8 heures, en son convoi et Service Solennel, qui auront lieu le lundi 5 février à 8 heures 1/2 en l'église Saint-Martin, à Roubaix. — Les Veuves sont priées de passer le présent avis comme un avis de convoi, qui sera célébré le dimanche 4 février à 8 heures du matin, en l'église Saint-Martin, à Roubaix. — L'Assemblée à la maison mortuaire, rue de Valenciennes, le 2 février, à 8 heures.

LILLE

Les journaux anglais ont annoncé la mort de M. le chanoine Tournai, du diocèse d'Arras, ancien professeur à Dohem et membre de cette société de St-Bertin qui, par son collège de Marcy, a donné à l'arrondissement de Lille et au-delà tant de vrais chrétiens. M. Tournai était depuis plus de quarante ans chapelain de la chapelle française de l'Assommoir, située dans King Street, Port-au-Square à Londres.

Les amis et connaissances de la famille MOREAU MERIAUX, qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part du décès de Monsieur Pierre MOREAU, décédé à Roubaix le 1er février 1894, dans sa 70e année, sont priés de bien vouloir assister au convoi et Service Solennel, qui auront lieu le lundi 4 février à 8 heures 1/2, en l'église Saint-Joseph à Roubaix. — L'Assemblée à la maison mortuaire, rue de Valenciennes, 24, chez M. Fidèle Baillet.

Les amis et connaissances de la famille MEURISSE MARCHÉ, qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part du décès de Madame MEURISSE, décédée à Roubaix, le 2 février 1894, à l'âge de 55 ans, sont priés de passer le présent avis comme un avis de convoi, qui sera célébré le dimanche 4 février à 8 heures, en son convoi et Service Solennel, qui auront lieu le lundi 5 février à 8 heures 1/2 en l'église Saint-Martin, à Roubaix. — L'Assemblée à la maison mortuaire, rue de Valenciennes, 24, chez M. Fidèle Baillet.

Obit Solennel du Mois sera célébré en l'église Notre-Dame, à Roubaix, le lundi 4 février 1894, à 9 heures 1/2, pour le repos de l'âme de Madame Désirée Constantine BLOUET, épouse de Monsieur Alexandre COCHET, décédée à Roubaix, le 7 janvier 1894, dans sa 68e année. — Les personnes qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre d'invitation, sont priées de passer le présent avis comme un avis de convoi.

Obit Solennel du Mois sera célébré en l'église Saint-Etienne, à Roubaix, le lundi 4 février 1894, à 9 heures 1/2, pour le repos de l'âme de Madame Adèle COCHET, épouse de Monsieur Jean-Baptiste COCHET, décédée à Roubaix, le 25 décembre 1893, dans sa 81e année. — Les personnes qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre d'invitation, sont priées de passer le présent avis comme un avis de convoi.

Obit Solennel du Mois sera célébré en l'église Saint-Martin, à Roubaix, le lundi 4 février 1894, à 9 heures 1/2, pour le repos de l'âme de Monsieur Victor-Louis Joseph JOURNON, époux de Madame Vierge JOURNON, décédée à Roubaix, le 5 janvier 1894, dans sa 68e année. — Les personnes qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de passer le présent avis comme un avis de convoi.

Obit Solennel du Mois sera célébré en l'église Notre-Dame, à Roubaix, le lundi 4 février 1894, à 9 heures 1/2, pour le repos de l'âme de Madame Désirée BOUTILLER, épouse de Monsieur Désiré BOUTILLER, décédée à Roubaix, le 5 janvier 1894, dans sa 70e année. — Les personnes qui, par obit, n'auraient pas reçu de lettre de faire-part, sont priées de passer le présent avis comme un avis de convoi.

BELGIQUE

BRUXELLES. — Crédit communal. — Emprunt de 10,000,000 de francs de 1868. — Tirage du 1er février 1894: Le n° 49,308, remboursable par 10,000 francs. Le n° 42,094, par 1,500 fr. Les n° 106,471 et 119,645, chacun par 500 fr. Les n° 12,334, 31,556, 42,453, 102,872, 119,075, 143,747, chacun par 250 fr.

AVRÈS. — Emprunt de 20,000,000 de francs de 1867. — Tirage du 1er février 1894: Le n° 151,026, remboursable par 20,000 fr. Le n° 52,297, par 5,000 fr. Les n° 43,189 et 142,025 chacun par 1,000 fr. Les n° 31,921 — 180,098 — 211,025 — 257,673 chacun par 500 fr.

Les numéros suivants sont remboursables par 200 fr. 7,945 — 12,988 — 30,287 — 29,057 — 30,331 — 30,077 — 35,221 — 37,558 — 37,706 — 57,773 — 76,580 — 91,511 — 98,698 — 124,300 — 129,434 — 159,055 — 169,632 — 182,908 — 184,812 — 205,324 — 249,107 — 215,421 — 223,665 — 227,352 — 249,251 — 257,876 — 263,101.

MENIN. — La Lys a débordé et inondé toutes les prairies. La navigation se trouve interrompue. TOURNAI. — Les funérailles de M. Edouard Biquet-Goblet, officier de l'Ordre de Léopold, décoré de la Croix Civique de Première Classe; Président honoraire du Tribunal de Première Instance de l'Arrodissement de Tournai; Ancien Membre de la Chambre des Représentants et du Conseil Provincial du Hainaut; Président des Commissions administratives des Hospices Civils de Tournai et de l'Asile des Aliénés de Froidmont; Président de la Société Royale d'Horticulture et de l'Ecole d'Arboriculture de Tournai, etc., auront lieu en l'église St-Brice, à Tournai, lundi, 11 février, à onze heures.

AVRÈS. — Terrible malheur, 7 victimes. — Un terrible malheur est arrivé mercredi dans un des casinos des travaux des quais. Sept ouvriers travaillant au fond d'une de ces machines à quelques mètres en dessous de l'eau. Comme d'habitude, un ouvrier sautait vaquait à côté du tuyau destiné à faire respirer aux travailleurs.

Soit par négligence, soit pour tout autre cause, l'imprudent ferma le robinet au lieu de le tenir ouvert, et au bout de quelques instants les malheureux furent asphyxiés.

À fin de ne provoquer aucune rumeur, on attendit jusqu'à la tombée de la nuit pour transporter les sept cadavres au cimetière du Kieil.

FAITS DIVERS

ÉVÉNEMENT DE LA CITÉ JOLY à Paris. — Pendant toute la nuit de jeudi à vendredi et aussi durant la matinée d'hier, on a travaillé à noyer les décombes fumants du sinistre.

Mais une nouvelle terrible est venue augmenter la gravité du désastre. En dehors de nombreuses personnes blessées en combattant le feu et en opérant des sauvetages, on a déploré une mort, celle d'une pauvre petite fille de 5 ans, Mlle Bon.

Mme Bon, la mère de la petite victime, était avec sa mère, Mme Duparc, et sa sœur, Mme Fischbacher, quand les flammes les entourèrent soudain. Mme Bon et sa mère furent sauvées, emportées presque évanouies par de courageux citoyens; Mme Fischbacher sauta par une fenêtre et se brisa les deux jambes (on affirme qu'elle a succombé depuis). Quant à l'enfant, on ne la retrouva pas après le sinistre, lorsque le premier affolement passa, on se calma.

Des recherches furent vainement exécutées pendant le reste de la nuit et la matinée. C'est hier seulement, vers cinq heures, que des hommes courageux ont découvert le petit cadavre enfoui sous une épaisse couche de bois brûlé et de plâtre. Le visage seul était en partie brûlé et le sommet de la tête brisé. Tout à côté, on a trouvé un coffre intact, rempli de vêtements.

Au même moment, le feu s'est déclaré de nouveau, un sommet de l'un des murs restés debout du dépôt des débris: il a fallu le secours de deux pompes pour éteindre ce nouvel incendie. A propos du dépôt de débris, quelques détails: Les débris incendiés sont ceux d'Événement, et ceux de la Variété, moins la décoration de Vivinette de M. Bertrand: plus tous les débris et costumes des Mlle et des Mlle de la Variété, appartenant à M. Richard: ces derniers n'étaient